令和2年本宮市教育委員会6月定例会会議録

1 日 時 令和2年6月18日(木) 午後1時25分~午後2時00分

2 場 所 本宮市役所 2階 第2・第3会議室

3 出席委員 教 育 長 青 田 誠

教育長職務代理者(1番) 谷 明 子

委 員(2番) 渡辺俊之

委員(3番) 古宮博文

委員(4番) 遠藤 傳一郎

4 出席職員 教育部長 渡辺 裕美

次長兼生涯学習センター長 根本 享史

上席参事兼第2保育所長 本田 真理子

参事兼教育総務課長 国分 孝寿

幼保学校課長 川名 美和子

国際交流課長 鈴木 正史

参事兼管理主事兼指導主事 穐山 俊之

指導主事 丹治 達也

(書記)教育総務課総務係長 遠藤 あけみ

5 傍聴人 なし

6 案 件

議案第33号 本宮市学校評議員の委嘱について(非公開)

議案第34号 本宮市立小中学校管理規則の一部を改正する規則の制定について

報告第 1 号 本宮市議会6月定例会一般質問について

報告第 2 号 小中学校の水泳授業について

報告第 3 号 幼稚園の夏季休業について

報告第 4 号 伊藤久男展~「エール」放映を記念して~の開催について

7 審議経過

【午後1時25分開会】

◇教育長 ただいまから、教育委員会6月定例会を開会いたします。 着座にて進めさせていただきます。

◎会議録署名委員の指名

◇教育長 会議録署名委員の指名を行います。

今回は、1番委員と4番委員にお願いいたします。

◎議案第33号 本宮市学校評議員の委嘱について(非公開)

[非公開]

◎議案第34号 本宮市立小中学校管理規則の一部を改正する規則の制定について

- ◇教育長 次に、議案第34号 本宮市立小中学校管理規則の一部を改正する規則の制定について説明をお願いします。
- ◇書記 〔議案第34号を朗読〕
- ◇参事兼教育総務課長 それでは、議案第34号につきましてご説明を申し上げます。

資料の3ページをお開きいただきたいと思います。

本議案につきましては、新型コロナウイルス感染症対策による学校の臨時休業に伴い、不足して おります授業日数を確保するために、夏季休業期間を短縮することとしたため、本改正規則を制定 するものであります。

本市では、児童・生徒の新型コロナウイルスへの感染リスクと安全確保のため、4月10日より5月22日まで臨時休校としておりましたが、国の緊急事態宣言解除並びに県の休業要請解除等を踏まえ、5月25日より通常の授業を再開いたしております。しかしながら、主要教科学習の遅れがあることは否めず、1学期中の学習習得と生活習慣を取り戻す必要がございます。つきましては、授業日数の確保、学習遅延の解消のため、夏季休業期間を短縮する措置が必要であると判断されるため、令和2年度における夏季休業日の特例を設け、夏季休業日を8月1日から8月16日までの16日間とし、18日間短縮するものであります。

今後も児童・生徒の学びの確保のため、新型コロナウイルス感染症対策を徹底し、安全と健康維持を最優先に授業を進めてまいりたいと考えております。

以上で、説明とさせていただきます。

◇教育長 それでは、議案第34号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 その他、質疑がなければ、打ち切って採決することに異議ありませんか。

[「異議なし」と言う人あり]

◇教育長 異議ありませんので、採決を行います。

議案第34号を承認することに異議ありませんか。

[「異議なし」と言う人あり]

◆教育長 異議ありませんので、議案第34号は承認することに決します。

◎報告第1号 本宮市議会6月定例会一般質問について

◇教育長 次に、報告事項になります。

報告第1号 本宮市議会6月定例会一般質問について説明をお願いします。

◇教育部長 それでは、報告第1号 本宮市議会6月定例会の一般質問について、報告をさせていた だきます。

令和2年第5回本宮市議会定例会が6月10日に開会し、明日19日までの10日間の会期で開

催されております。一般質問につきましては、8名の議員が市政を質し、そのうち6名の議員から 教育行政に関する質問がありましたので、主な内容を報告させていただきます。

資料につきましては、定例会資料の4ページから6ページが一般質問の一覧表、7ページから24ページが教育部関連の答弁資料となっておりますので、ご覧いただきますようお願いをいたします。なお、重複する質問に対します回答につきましては、省略をさせていただきたいと思います。

最初に、7ページから9ページとなります。

受付1番、菊田広嗣議員からは、新型コロナウイルス感染症について、遅延した学校教育の課題 と解決方法などについての質問がありました。

授業日数の確保や遅れを取り戻すために夏季休業期間の短縮のほか、学校行事の見直しや規模を縮小することで、練習時間等を短縮して学習時間を確保したり、子どもたちの負担にならない範囲で授業時数を上乗せしたりするなど、各学校の実態に合わせて柔軟に対応する。市が購入し配布した、教科書に準拠した家庭学習教材を活用しながら授業を進めていく。学校行事やイベントの開催の見直しについては、運動会や文化祭、修学旅行などの行事は、人間関係の構築やコミュニケーションづくり、仲間との連携感など、子どもたちの成長にとって意義のある活動であり、一生の思い出にもなる。規模や内容を工夫しながらできる限り実施をしたい。また、WEBを活用した学習の提供についてはGIGAスクール構想があるが、現在、家庭のWi-Fi環境などについて調査している旨を答弁いたしました。

次に、10ページから13ページでございます。

受付2番、磯松俊彦議員からは、コロナウイルス関連の質問がございました。

児童生徒の体力づくりについての質問でございますが、まずは、運動不足の児童生徒に配慮して、 準備運動を十分に行い、身体に過度な負担をかける運動を避け、段階的に運動の強度を上げていく 旨を答弁いたしました。

学校教育活動再開支援経費の活用方針につきましては、事業の詳細はまだ確認はできていないが、 学校における感染症予防対策として、消毒液等の保健衛生用品など、必要な資材を購入したいと考 えている旨を答弁いたしました。

また、公民館や分館が通常どおり利用できる見通しについては、公民館などの一室に一度に多数の方が集まる会議などについては、感染拡大のリスクがあると考える、今しばらく状況を注視しつつ、利用制限については、今後、判断していくと答弁をいたしました。

次に、14ページから17ページをご覧ください。

受付3番、三瓶幹夫議員からは、コロナウイルスの感染症対策関連で質問がありました。

長期化した休校が受験生に不利にならないための対策についてでございますが、受験生、特に中学3年生に対しては、しっかりと学習内容を確認し、補充のための授業や補習の実施など、学習の遅れを補うために必要な措置を講じ、進路関係の情報提供、三者面談など、より丁寧に行うと答弁をいたしました。

次に、18ページから20ページをご覧ください。

受付4番、斎藤雅彦議員からは、同じくコロナウイルス関連の質問でございますが、学校における感染症の取組みについての質問では、休み時間ごとに窓を開け、可能な限り、身体的距離を確保して活動を行う。家庭と連携して検温や健康観察カードの記入やこまめな手洗い、マスクの着用を徹底している。

第2波が起きたときの対応についての質問では、時間はかかると思うが、ICTの活用により、

全ての子どもたちの学びを保障できる環境を充実させるなど、不測の事態に備えた手立てを検討していくと答弁をいたしました。

次に、21ページから22ページをご覧ください。

受付7番、渡辺秀雄議員からは、中学3年生の修学旅行についての質問があり、9月以降に実施する予定である旨を答弁いたしました。

次に、23ページから24ページをご覧ください。

受付8番、渡辺忠夫議員からは、学校給食費の助成について質問がありました。

学校給食費については、学校給食法により、施設及び設備に要する経費と運営費は設置者の負担であり、それ以外の経費(賄材料費)は保護者負担とされている。今年度については、保護者に対しお知らせする時間がなかったため、給食費の値上げ分について市が負担することとしたが、今後も保護者負担を継続していく旨を答弁いたしました。

以上が、教育委員会関係の一般質問の概要でございますが、詳細につきましては資料をご参照いただきますようお願いいたしまして、報告とさせていただきます。

以上でございます。

- ◇教育長 それでは、報告第1号に対する質疑を行います。
- ◆4番委員 ICTについて質問されている議員の方々が多いようですが、端末やタブレットの購入の見通しは何かありますか。
- ◇教育部長 タブレットは、6月の補正で全生徒1台ずつということで、予算を上げさせていただいて、明日議決になるので、もしお認めいただければ、明日以降、作業にかかるということにはなるのですが、3月いっぱいにはできれば購入をさせていただきたいと考えております。それを目標にしております。
- **◇4番委員** Wi−Fi環境についても、どうしても必要なのではないかと思うのですけれども、ない家庭に対してのWi−Fiなども全部含まれているのでしょうか。
- ◇教育部長 今回は、タブレットと環境整備だけです。Wi−Fiについては、今、各家庭に通信環境があるかどうか、アンケート調査をしているところです。今後、通信料、モバイルルーターの配置についても、検討をさせていただきたいと思っております。
- ◇教育長 はい、どうぞ。
- ◆4番委員 まだ集会の自粛が続くと思われるので、こういった整備が結構急がれると思いますので、 しっかりとした取組みをお願いしておきたいと思います。

学習支援コンテンツの周知状況ということで、十分活用するまでには至らなかった部分もあった という回答をされていますが、これからの取組みとして大事かと思いますので、各学校に改めて周 知し、使い方の指導といったこともよろしくお願いしたいと思います。

- ◇教育部長 周知については、私どものほうから学校にお願いしているところです。学校でも、各家庭に周知はしているはずなのですが、それがなかなか末端の家庭までは伝わらないというのが現状なのかと思うので、今後は周知が徹底できるようにしなければいけないと思っております。
- ◇教育長 ただいまの件につきましては、その都度、本市でもいろいろ教材関係のデータを集めまして、スクール e ネットの中にアップはしたのですが、当時は、学校の連絡手段として電話や家庭訪問、あるいはメール等での周知しかできませんでした。ですから、こういうところにこういう情報がありますよということは、教育委員会、学校を通してできるだけの連絡はしたつもりなのですが、逆に子どもたちがその情報を使って勉強をするということに対して、なかなか統一的にできなかっ

たところはあると思います。

また、学校からは、家庭訪問等をしながら、先生手づくりのプリント等の配布をしたり、いろいろなことはやっていたのですが、結局、統一的なこういうことをやろうということがなかなかできなかったことは否めません。今後、第2波が予想されますので、今、落ち着いている中で、ふだんの授業は当然ふだんの授業としてきちんと取り組む、そして並行して、非常事態になった場合に、こういうところにはこういう情報をアップしますので、こういう対応をしてください、勉強してください、そういう体制を今後取っていく必要があると思っております。これについては大きな反省材料だと思いますので、ご指摘のとおり、対応していきたいと思っております。

先ほど部長がお話ししましたけれども、家庭教材の配布をしましたが、使い方によって非常に有効だったという学校からの声が届いております。これをふだんの授業とリンクさせながら、これからどんどん活用させていきたいと思っております。

いろいろなことを考慮に入れながら、これから取り組んでいく必要があるのかと思いましたので、 ご意見がありましたら、よろしくお願いしたいと思っております。

◆1番委員 今の教育長のお話を聞きまして、当然、そういう大変なときで、突然のことで、現場の 先生方もとても対応は大変だったろうなということは同じ思いでおります。

今後に向けてということで、今、教育長からお話がありましたけれども、そのとおりで、やっぱりここまではもう各学校それぞれの努力に任せて、頑張ってというのが精いっぱいという状況もあったような気がいたしますけれども、先に向けては、例えば、毎日、先生と連絡を取る方法というのは、多分、各学校の先生方がお持ちだと思うので、例えばですけれども、学校がまた今回のようになったら、各学校それぞれで工夫はいただくけれども共通して、例えば、毎朝子どもとのやりとりは必ずする、一言でもいいから、おはようございますでも、今日も頑張ってねでも、そんな長い文章ではなくてもいいから、子どもたちとの連絡というのは毎日毎日取れるような何かアイデアをぜひ構築していただいて、次回、同じようなことが万が一起こらなければもちろんそれが一番なのですけれども、起こってしまったときには、前回よりも落ち着いて対応できるよう、今のうちにぜひ考えていただきたい。各学校任せというのではなく、本宮市として基本的なものをおつくりいただければ、先生方にとっても安心してその先を展開できるようなものになるのかと思うので、よろしくお願いしたいと思います。

- ◇参事兼管理主事兼指導主事 今、委員の方からお話しいただいたことを、落ち着いている今だからこそ、次の第2波、第3波に備えて、いろいろ準備していかなくてはならないんだということを改めて意識したところでございました。今、いただきました貴重な意見などを基に、もう一度こちらのスタッフで考えてまいりたいと思います。ありがとうございました。
- ◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

_____<u></u>

◎報告第2号 小中学校の水泳授業について

- ◇教育長 次に、報告第2号 小中学校の水泳授業について説明をお願いします。
- ◇参事兼管理主事兼指導主事 報告第2号 小中学校の水泳授業につきまして、ご報告をさせていた だきます。

資料は25ページからとなります。

今年度の市内の各小・中学校の水泳授業につきましては、文部科学省からの通知の内容を踏まえ

まして、感染症予防の対策を講じた上で、学校プールを使った水泳授業を実施することといたしま した。

26ページから28ページが文部科学省からの通知となります。

各小・中学校においては、従来の水の事故防止のための安全対策に加えまして、新型コロナウイルス感染症対策についても校内でしっかりと共有し、事故の取組みについて、保護者への説明、理解、協力が得られるようにした上で、水泳の授業を実施してまいりたいと思います。

以上、報告とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第2号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

◎報告第3号 幼稚園の夏季休業について

- ◇教育長 次に、報告第3号 幼稚園の夏季休業について説明をお願いします。
- ◇幼保学校課長 幼稚園の夏季休業日につきましては、例年、市内小・中学校の夏季休業に合わせておりましたが、本年度におきましては、小・中学校の夏季休業日が、先ほどの小中学校管理規則の一部改正によりまして、期間を8月1日から8月16日までに短縮されたところです。幼稚園におきましては、教育内容に大きな影響がないこと、他市の状況も確認いたしまして、当初の計画どおり、7月21日から8月21日までを夏季休業とすることといたしましたので、報告いたします。幼稚園休業日におきましても、保育が必要な方の預かり保育はお盆の期間を除いて実施いたします。以上、報告いたします。
- ◇教育長 上席参事から、補足はありますか。
- ◇上席参事兼第2保育所長 小学校と違って、影響は特にありませんので、今までどおりで大丈夫だと思いますので、よろしくお願いします。
- **◇教育長** それでは、報告第3号に対する質疑を行います。

〔発言する人なし〕

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

◎報告第4号 伊藤久男展~「エール」放映を記念して~の開催について

- ◇教育長 次に、報告第4号 伊藤久男展~「エール」放映を記念して~の開催について説明をお願いします。
- **◇次長兼生涯学習センター長** それでは、報告第4号 伊藤久男展~「エール」放映を記念して~の 開催について報告いたします。

今年3月30日から、福島市出身の作曲家、古関裕而・金子夫妻をモデルにしたNHK連続テレビ小説「エール」の放送が始まりました。この中に登場する佐藤久志のモデルが、本市出身の歌手伊藤久男であります。

この「エール」の放送を記念して、5月30日から、白沢ふれあい文化ホールで「伊藤久男展」 を開催しています。

この企画展では、伊藤久男モニュメント実行委員会が所有する、伊藤久男作品年表や写真パネル、

楽譜、トロフィーなど、約130点の資料を展示し紹介しています。この企画展は当初、7月5日 日曜日までの会期を予定していましたが、8月16日日曜日まで会期を延長して開催することとなりましたので、ご承知願います。

併せまして、NHK連続テレビ小説「エール」巡回展開催の報告を申し上げます。

明日、6月19日金曜日から24日水曜日まで、白沢ふれあい文化ホールで巡回展が開催されます。

この巡回展では、主人公・古山裕一役の窪田正孝さんの衣装や番組で使用された教科書などの小道具、出演者の等身大パネルなどを展示する予定で、より番組に親しめる展示を行う予定です。白沢ふれあい文化ホールでは、通常休館日である6月22日月曜日も開館しまして開催することといたしました。最終入館は午後4時半までとなります。

皆様に本日、パンフレットを配付させていただきましたので、詳細につきましてはご覧いただき たいと思います。

以上、「伊藤久男展」、「エール」巡回展の開催の報告とさせていただきます。

◇教育長 それでは、報告第4号に対する質疑を行います。

お客様の状況ですが、県外の方は今、制限をしながら対応をさせていただいているのですが、平 日でも午前中は20人前後来館しているようです。休日になるとその倍ぐらいは来ていただいてい るという状況です。

本日の夕方に明日からの準備のために「エール」関係の展示物を設置します。お時間がありましたら明日以降、見学等よろしくお願いできればと思っておりますので、補足説明させていただきました。

それでは、報告第4号に対する質疑を行います。

[発言する人なし]

◇教育長 質疑を打ち切ってよろしいでしょうか。

〔「はい」と言う人あり〕

◎その他

- ◇教育長 次に、その他、事務局から報告等があればお願いいたします。
- **◇国際交流課長** 資料はございませんが、国際交流課の現在の状況について、2点ほどご報告、ご紹介をさせていただきたいと思います。

まず1点目ですが、昨年度、月1回程度実施しておりました、市民が英国文化や英会話を学ぶ講座「フレンドシップカフェ」が、新型コロナウイルス感染拡大により実施できずにおりましたが、 去る6月5日に初の試みとして、オンライン会議システムZoomを活用して試行的に開催したので、ご報告をさせていただきます。

今回は、国際交流員が少人数の参加者の皆様と英会話を楽しむという内容で、計4回、30分程度実施しまして、10名の方にご参加をいただきました。参加者の事後アンケートでは、「早く直接集まってやりたい。」という声も聞かれましたが、一方で、「自宅にいながら気軽に参加できるのはいい。」など、オンラインならではのメリットを挙げる方もいるなど、総じて好評をいただいたところでございます。今後はさらに多くの方が参加できるような方法も検討しながら、継続的に実施してまいりたいと考えております。

次に、2点目としまして、このたび、市ホームページ上にサブサイトとしまして、国際交流ポー

タルサイトを開設しましたので、ご報告をさせていただきたいと思います。

内容につきましては、外国人住民向けの生活情報ですとか、小・中学生や市民向けの英語学習支援のコンテンツ、さらには国際交流やオリンピック・パラリンピックに関する取組みの紹介などを掲載してございます。今後もコンテンツを充実させていくとともに、新型コロナウイルスの状況を見ながらということになろうかと思いますが、東京オリンピック・パラリンピックを見据えたPR活動も活発化させていきたいと考えているところでございます。なお、ポータルサイトにつきましては、市のホームページの「子育て・教育」のタグのほうから入っていけますので、教育委員の皆様にも、一度ご覧いただければ幸いと存じます。

以上、報告とさせていただきます。

- **◇教育長** ただいまの件について、ご質問等がございますでしょうか。
- ◆1番委員 今、教えていただきましたホームページに載せられた外国人向けの情報というのは、言語は何の言語でしょうか。
- ◆国際交流課長 言語につきましては、まず市のホームページに多言語ツールということで、言語を 選択するボタンがありますので、どのような言語でもご覧いただくことはできるということと、そ の中に、ホームページにもちょっとリンクを貼ってあるようなコーナーも設けまして、そこにはや さしい日本語とか、そのやり方とか、外国人向けの生活に便利な情報とか、そういったものも掲載 しておきましたので、非常にためになるし、さらには災害情報ですとか、そういったところもリン クを貼りながら、常に外国人の方に見ていただける工夫をしていきたいと思っております。

なお、外国人の住民の方に近日中にチラシを郵送で送らせていただこうかと思っておりまして、 そういったところでもこのポータルサイトについてご案内をしていきたいと考えておるところです。 以上です。

◆1番委員 ありがとうございます。英語かなと思って、ちょっと心配だったものですから。

ホームページに関してですけれども、これは教育委員会の管轄ではない話だろうと思うのですが、本宮市のホームページにたどり着いても情報量が結構あるので、年配の方や慣れない外国の方だと、欲しい情報までたどり着くというのが難しい場合もあるので、そういうお話が出たときにご考慮いただけるような発言をしていただければ助かるかと思います。

- ◇国際交流課長 分かりました。
- ◇教育長 ほかにございませんでしょうか。

[発言する人なし]

◇教育長 今、国際交流課長が説明しましたが、中学1年生から3年生向けの教材はかなり充実しております。それぞれ10コマぐらいの教材が今、作成済みでございますので、そういったものも各学校で利用できるようにこれから周知していきたいと思いますので、よろしくお願いしたいと思います。

その他、ありませんか。

◎次回開催日程について

◇教育長 なければ、次回教育委員会の日時を決めたいと思います。

〔次回開催日程について協議〕

◇教育長 次回教育委員会は、7月15日水曜日午後1時30分開会といたします。

◎閉会の宣告

◇教育長 これをもちまして教育委員会定例会を閉会いたします。

【午後2時00分閉会】